

du christianisme, la hiérarchie prend la fonction de frein, défendant la valeur du passé et la nécessité de maintenir la continuité. On ne peut pas lui demander de percevoir, n'y d'orienter les nouvelles formes de sensibilité évangélique. Par contre, l'épiscopat allemand offre l'exemple d'une hiérarchie prudente pour ne pas couper à la base les nouveaux mouvements que l'Esprit imprime à l'Eglise. Sans doute, l'ivraie est-elle toujours mêlée au bon grain. Mais le Seigneur ne nous recommande-t-il pas de laisser l'ivraie de peur de brûler le bon grain en même temps.

Recife (Brésil)

Joseph Comblin

Seler, Eduard: *Gesammelte Abhandlungen zur amerikanischen Sprach- und Altertumskunde.* Unveränderter Nachdruck der Berliner Ausgabe 1902—23. Akad. Druck- und Verlagsanstalt/Graz (Österreich) 1960—61; 5 Bde, 4624 S. mit mehreren tausend Strichzeichnungen u. über 200 Bildtafeln, US\$ 113,—

Muchos han llegado a comparar a EDUARD SELER con ALEXANDER VON HUMBOLDT por la trascendencia de su obra en relación al conocimiento y estudio de América, y no sin razón, pues tanto uno como otro fueron pioneros de una serie de estudios que después se han venido realizando en relación con el conocimiento arqueológico, histórico, etnográfico y lingüístico de las regiones americanas. La obra de Seler es mucho más extensa y más variada que lo escrito por Humboldt, como también fue más largo el tiempo que Seler dedicó a América: de 1886 a 1921. Su bibliografía comprendía en 1922 (fecha de su muerte) más de 250 fichas. La publicación de sus escritos sobre temas americanistas lo hizo por primera vez en Berlín, de cuya edición ahora se nos presenta una fotoreproducción. El mérito de Seler es haber tocado muchísimos temas por primera vez, aplicando métodos que han hecho escuela y que en algunos casos aún no han sido superados. Su interés va de la interpretación de los jeroglíficos mayas al estudio de las diferentes lenguas indígenas tocando México, Centro-América y llegando hasta el Perú. A través de esta obra se nos proporciona material valioso, en varios casos único vestigio de lo que existió y que posee carácter de fuente de primera mano al haber desaparecido gran cantidad de sitios debido al saqueo arqueológico sufrido por muchas regiones de América. Se ha dicho que nadie como E. Seler se ha entregado con tal dedicación a mostrar al mundo la grandeza de México.

Jacona, Michoacán (México)

Francisco Miranda

Tarancón, Vicente Enríquez: *Unidad y pluralidad en la Iglesia.* Sigüeme/ Salamanca 1970; 387 p.

Le titre ne dit pas exactement le contenu du livre du cardinal-archevêque de Tolède. En réalité, il s'agit non pas à proprement parler d'un livre de théologie, mais bien plutôt d'une longue lettre pastorale sur les différents problèmes qui affectent le gouvernement d'un diocèse. L'archevêque de Tolède envisage sous tous ses aspects le problème de l'autorité et de la liberté dans la vie diocésaine aujourd'hui. Il le fait en multipliant les citations du Concile, et plus encore les citations de Paul VI. On y notera un désir d'ouverture très grand, caractéristique de l'aile la plus avancée de l'épiscopat espagnol.

Recife (Brésil)

Joseph Comblin